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Sitzungsleitung:  Ralf Besser Präsident 

Protokollführung:  Annette Eich Vizepräsidentin 
 

Präsidium: 
Ralf Besser (Präsident) 
Annette Eich (Vizepräsidentin) 
Marina Kuckertz (Vizepräsidentin) 

Teilnehmer: 
Cécile Droste zu Vischering, Vorstand DFC 
Stephan Gingter, Präsident BDVT e.V. 
Joerg-Friedrich Gampper, Vorstand NKF e.V. und als Gast des DVWO e.V. 
Berend Hendriks, Geschäftsführer DVNLP e.V 
Karl Kaiblinger, Obmann VBT Österreich (ab 11.55 Uhr dabei) 
Bernhard Laukamp, Leiter TTD 
Hanspeter Reiter, Delegierter GABAL e.V.  
Andi Schmidbauer, Delegierter Fachverband Gewaltfreie Kommunikation e.V. 
Silvia Schuma, 1. Vorsitzende DGSL e.V. 
 

Hybrid dabei:  
Guido Neumann, Geschäftsführer NFTE Deutschland e.V.     
Thomas Ruf, Geschäftsführer BSF e.V. 
Birgit Thedens, Vorstandssprecherin dvct e.V.  

 
 
als Gast: 
Ralf Appelt, Vorstandsprecher QRC, designierter Delegierter 
Jens Fischer, Vorstand DGAK 
Andrea Laukamp, TTD 

 
 
Absagen: 
Margret Fischer, Vorstand DCG e.V.    

• Stimmübertragung an Cécile Droste zu Vischering, Vorstand DFC 
Thomas Hafer, 1. Vorsitzender DGfS e.V., krankgemeldet 

• keine Stimmübertragung  
Reinhard Koslitz 

• keine Stimmübertragung  
Friederike von Schwanenflug, Geschäftsstelle BDY e.V., krankgemeldet   

• keine Stimmübertragung  
Dr. Iris Salamon, Geschäftsführerin DCV e.V. 

• Stimmübertragung an Stephan Gingter, Präsident BDVT e.V. 
Olf Stoiber, 1. Vorsitzender DVH e.V.  

o Stimmübertragung an Andi Schmidbauer Fachverband Gewaltfreie Kommunikation e.V. 
Oliver Vogelsmeier, Vorstand DFC, Gast, krankgemeldet  
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Vor dem Start wurde Bernhard Laukamp zum 
Geburtstag gratuliert 

Ralf Besser übergab ihm einen Strauß Blumen 
mit Werten, die die Delegierten ihm für die 
Zukunft wünschen. 
Und eine Torte kam nach dem Mittagessen 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Start: 11.15 Uhr 
 
TOP 1 

- Eröffnung, Begrüßung 

Eröffnung und Begrüßung durch den Präsidenten Ralf Besser 
Kurzer Round-Table der Anwesenden 

 
- Beschlussfähigkeit: 

Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt:  
11 Delegierte anwesend, 3 Stimmübertragungen = 14 Stimmen   

 
TOP 2 

- Protokollführung 
Wahl der Protokollführung: Annette Eich, Vizepräsidentin 
wird einstimmig (14 Ja, 0 Nein, 0 Enthaltungen) gewählt.   

 
TOP 3 

- Tagesordnung 
Ralf Besser erklärt, dass der Programmpunkt mit Thomas Hafer nicht stattfinden kann, da dieser 
erkrankt ist und er dafür anbietet, mit EMPAMOS (Empirische Analyse motivierender 
Spielelemente) zu arbeiten. 
Die endgültige Festlegung der Tagesordnung:  
wird einstimmig (14 Ja, 0 Nein, 0 Enthaltungen) angenommen 

 
TOP 4 

- Genehmigung Protokoll 
Das Protokoll der MV vom 21.11.2020  
wird einstimmig (14 Ja, 0 Nein, 0 Enthaltungen) angenommen 
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11.55 Uhr Ankunft von Karl Kaiblinger, Obmann VBT Österreich, daher dann 15 Stimmabgaben 

 
TOP 5 

- Bericht des Präsidiums 

Ralf Besser:  

• Workshop ‚persönliches WerteProfil‘ 2021 und 2022  
o Im vergangenen Jahr haben keine WerteProfile stattgefunden. Ein wesentlicher Grund ist 

und war die Corona-Situation. 
• Wertereflexionsprozesse in den Mitgliedsverbänden 2021 und 2022  

o Aus dem gleichen Grund habe ich keine Wertereflexionsprozesse für die 
Mitgliedsverbände angestoßen. Im kommenden Jahr werde ich das wieder anbieten. 

o Zusammen mit der DGfS wurde ein spezieller Reflexionsprozess für die AufstellerInnen 
entwickelt, in einem Online-Format pilotiert und auf der Konferenz im März 2022 mit den 
Mitgliedern getestet. Dieses Format kann für andere Verbände weiterentwickelt werden. 

o Im TTD haben wir im September einen Workshop angeboten, der die Reflexion der 
eigenen Werte in den Trainings längs der Werte des FWW Berufskodex in der 
Weiterbildung zum Ziel hatte. Leider ist der Workshop nicht zustande gekommen. 

• FWW WerteImpulse 
o Der FWW Newsletter wurde als WerteImpulse neu aufgelegt. Hier wird ca. ¼ jährlich über 

die Möglichkeiten berichtet, wie Wertearbeit methodisch in Weiterbildungs-
veranstaltungen integriert werden kann. 

• Austauschforen  
o Die Idee einen informellen Austausch der Mitglieder der Mitgliedsverbände über 

Onlinemedien wurde wieder aktiviert und auch durchgeführt.  
• FWW Werteprozess 

o Der auf der letzten MV gestartete Prozess, die Weiterentwicklung des FWWs zu gestalten 
wurde weitergeführt. Es fanden mehrere Online-Treffen statt, in denen auf Grund der 
herausgearbeiteten zentralen Werte konkrete Ideen abgeleitet wurden, wie sich das 
FWW in Zukunft aufstellen kann. Diese Ergebnisse werden heute in der MV 
weiterbearbeitet. 

 
 
Annette Eich:  

Bericht zur Geschäftsstelle:  
• Zu den üblichen Aufgaben der Geschäftsstelle, die in diesem Jahr Corona bedingt sehr 

übersichtlich waren habe ich mich auch im die Steuerunterlagen gekümmert. 

o Mit Hilfe eines Steuerberaters habe ich selbst Dokumente für die Körperschafts-, 
Umsatz- und Gewerbesteuer fürs Finanzamt ausgefüllt und im Februar 2022 
abgegeben.  

▪ Bisher kam der Bescheid für die Körperschaftssteuer, und zwar, dass wir keine 
bezahlen müssen.   

▪ Weitere Bescheide für Umsatzsteuer und Gewerbesteuer stehen noch aus 
 

Beschwerdestelle: 
• In diesem Jahr hatten wir keine Beschwerde-Anfragen.  
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- Bericht Finanzen 2021 von Annette Eich 

Finanzen: 

Zeitraum: Januar bis Dezember 2021 
Der Anfangsbestand bei der Bank am 01.01.2021: € 35.975,29 
Die Eingänge: € 21.650,00 
Die Ausgänge: €-10.311,36 
Der Kontostand am 31.12.2021: € 47.313,93 
Abzüglich der Rücklage: € 5.308,41 
Flüssige Mittel am 31.12.2021: € 42.005,52 
Ergebnis: € 11.338,64 
 

Die Eingänge 2021: 
Mitgliederbeiträge € 19.250,00 
Partnerbeiträge € 2.400,00 
 

Die Ausgänge 2021: 
Reisekosten, Bank, Website und Geschäftsstelle  € 10.311,36 
 

Plan/Ist-Vergleich Eingänge/Ausgänge/Ergebnis/Ergebnisvortrag:   
Anstatt geplanter Eingänge von   € 27.000 nur € 21.650 
Anstatt geplanter Ausgänge von      € 32.452 nur € 10.765 
Ergebnis € 10.885 
Ergebnisvortrag € 41.552 
Marina Kuckertz 

Marketing: 

• gemeinsam mit Ralf: Umsetzung des ersten Newsletters  
• Zusammenfassung der MV-Aufträge aus 2018 zur Vermarktung des WerteProfils als Basis für 

die weitere Marketing-Strategie in 2023 
 

Sonstiges Tätigkeiten 2021 

• Schreiben meiner Bachelorthesis -> aus dem Grund:  
Vorübergehender Rückzug aus den Präsidiumstätigkeiten von Februar bis Juni 2022 

• gemeinsam mit Annette: Budget-Besprechungen 
• Unterstützung von Annette bei sonstigen Fragen 
• Herstellen einer nachvollziehbaren Verbindung zwischen Werten und Gesundheit 
 
 

TOP 6 

- Bericht der Kassenprüfer 
Silvia Schuma verliest als 2. Kassenprüferin die Kassenprüfung.  
Es lagen die Bankauszüge, Ein- und Ausgabebelege vor. 

Die Buchungen und Belege wurden kontrolliert. Es wurden keine Fehler festgestellt. 
Die Buchführung erfolgte übersichtlich und korrekt. 
Es wird eine ordnungsgemäße, rechnerische und sachlich korrekte Buchführung bestätigt. 

Bestätigt von Thomas Ruf am 08.08.2022 und von Silvia Schuma am 23.08.2022. 
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TOP 7  

- Aussprache zum Bericht des Präsidiums 

Berend Hendriks schlägt vor, dass aktuelle Zahlen der Siegeltragenden veröffentlicht werden. 

 

Top 8 

- Entlastung des Präsidiums 

Silvia Schuma stellt den Antrag zur Entlastung des Präsidiums 

Das Präsidium wird einstimmig (15 Ja, 0 Nein, 0 Enthaltungen) entlastet. 

 
Top 9 

- Planung 2022 und 2023 

• Ralf Besser  
o Workshop ‚persönliches WerteProfil‘ 2022 und 2023  

o Im letzten Jahr haben Corona bedingt keine WerteProfil-Workshops 
stattgefunden, das soll im kommenden Jahr wieder aktiviert werden.  

o Wertereflexionsprozesse in den Mitgliedsverbänden 2023  
o Angebot von Wertereflexionen in den Mitgliedsverbänden 

o Aktivitäten für die Mitglieder der Mitgliedsverbände 

o Die FWW WerteImpulse werden weiter durchgeführt sowie Austauschforen zum 
Thema Werte angeboten. 

o Wertereflexionsprozess des FWW 

o Auf Grund der Ergebnisse zur wertebasierten Weiterentwicklung des FWW 
werden weitere Weichen gestellt. 

• Geschäftsstelle 2022 und 2023 - Annette Eich 
o Vorbereitung auf didacta 2023, Rechnungen 2023, Mitgliederversammlung 
o Finanzbuchhaltung  
o Akquise neuer ordentlicher Mitglieder. 
o Änderungen der FWW Website.  
o In der Hauptsache werden wie immer die Fragen zur Mitgliedschaft im FWW 

telefonisch im persönlichen Gespräch, oder via E-Mail beantwortet. 
o Annahme und Speicherung und Analyse der Erklärungen der Anerkennung des 

Berufskodex von den Mitgliedern der Mitgliedsverbände.  
o FWW Zertifikate, FWW Flyer und Roll-ups zum Druck beauftragen.  
o Vorbereitung und Organisation der Präsidiumssitzungen und Mitgliederversammlung.   

 

• Finanzen / Haushaltsplan 2022 - Annette Eich 

o Bisherige Finanzen per 30.08.2022 
o Der Plan-/Ist-Vergleich 2022 enthält für die 4 noch offenen Monate eine Schätzung 

der Positionen. Wenn die Schätzungen so eintreffen, ergibt sich am Jahresende ein 
Einnahmen / Ausgaben - Gewinn in Höhe von € -9.725 und dadurch ein 
voraussichtlicher Gewinnvortrag in Höhe von € 31.823,91.  

o Gründe sind:  
o Einnahmen durch Mitglieder und Partner € 20.950 (Plan € 28.500)  
o keine Einnahmen aus 'WerteProfil' Workshops (Plan € 5.000)  
o keine sonstigen Einnahmen (Plan € 1.000) 
o keine Reisekosten (Plan € 1.500) 
o keine Kosten für didacta in Köln (Plan € 7.000)  



Protokoll  
Mitgliederversammlung (MV) 
Forum Werteorientierung in der Weiterbildung e.V. 
29.09.2022 Schlosshotel Bad Wilhelmshöhe Kassel 

Seite 6 von 12 

o keine Kosten für Website (Plan € 1.000), da Eigenleistung durch Geschäftsstelle 
o keine Kosten für Steuerberater, da Eigenleistung durch Geschäftsstelle 
o keine Beschwerdebearbeitung oder Klärung 
o bisher keine Kosten für Grafik oder Druck von Flyer oder Zertifikate 

• Finanzen / Haushaltsplan 2023 - Annette Eich 

o In 2023 rechnen wir mit einem neuen Mitglied und einem neuen Partner. Erneut 
werden wir es anstreben bei unseren Mitgliedsverbänden unseren Workshop 
'WerteProfil' durchzuführen und hoffen, dass unsere Mitgliedsverbände uns bei ihren 
Mitgliedern unterstützen den Workshop für sie durchführen zu können. Gerne können 
unsere Mitgliedsverbände diese Workshops selbst anbieten und ein FWW 
Präsidiumsmitglied führt den Workshop durch. Durch eine strukturierte Kalkulation 
für den Workshop 'WerteProfil' haben wir moderate Einnahmen, aber auch moderate 
Kosten durch unteranderem einer Aufwandsentschädigung der Seminarleiter 
eingeplant.  

o Der Plan sieht Einnahmen von € 28.500,00 und Ausgaben von € 45.700,00 vor. Dies 
würde einen Verlust von € -17.200 und einen voraussichtlichen Gewinnvortrag in 
Höhe von € 14.626,91 bedeuten 

• Außer den üblichen Kosten haben wir weitere wie folgt eingeplant:  

o Reisekosten für Präsidiumssitzungen und Sonstige für Kongressbesuche o.ä.  
o Teilnahme bei der didacta in Stuttgart 2023 
o Es sind wieder WerteProfil Workshops in den Verbänden geplant 
o Wir planen die Neugestaltung unsere Website, hierfür benötigen wir grafische     

Unterstützung 
o Druckkosten für neue Flyer, Zertifikate und Überarbeitung der Roll-ups 
o Rechtsanwalts-, Notar- und Eintragungs-Kosten beim Registergericht  

• Didacta 2023 in Stuttgart vom 07. – 11.03.2023 

• Gemeinschaftsstand gewünscht von Didacta e.V. 
o Neues Konzept → Vortragsstand – Counter als Werbefläche mit Roll-ups und 

Begegnung  
o Anpassung der Vorträge an die Klientel 
o Kosten ähnlich wie in Köln mit den derzeitigen Aufschlägen 
o Wer hat Interesse wieder dabei zu sein? 

   
Erster Entwurf / 
Vorschlag 
Gemeinschafts-
stand von 
Annette Eich  
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Diskussion zur Planung 2023 

Hanspeter Reiter beantragt 30 Minuten mehr Gesprächszeit für die Planung des Messe-Budget in 
2023. Der Tagungspunkt WerteArbeit soll gegebenenfalls auf einen späteren Zeitpunkt 
verschoben werden. 

Abstimmung: 10 Ja Stimmen – 3 Nein Stimmen – 1 Enthaltung  
 
Didacta und oder Zukunft Personal: 
Welche Messe macht Sinn? Welches Ziel verfolgen wir mit einer Messebeteiligung? 
• Silvia Schuma: die DGND e.V. möchte auf jeden Fall auf die didacta gehen. 
• Andrea Laukamp findet, dass man erst über das Ziel für eine Messe diskutieren sollte und 

nicht gleich, ob man dahin geht. 
• Stephan Gingter sieht die Zukunft Personal als Leitmesse. 
• Andi Schmidbauer: Was macht das FWW für seine Mitglieder? Es ist wichtig, dass es dabei ist, 

um das Siegel und seine Mitgliedsverbände zu präsentieren. Der Fachverband Gewaltfreie 
Kommunikation e. V. möchte auf jeden Fall bei der didacta dabei sein. 

• Berend Hendriks: Für das FWW ist es wichtig auf der didacta und der Zukunft Personal 
präsent zu sein, um das Siegel zu verbreiten. 

• Karl Kaiblinger meint, dass die Zukunft Personal eher die Plattform für Weiterbildner ist. 
• Hanspeter Reiter meint, dass die Zukunft Personal für Personaler ist und nur ein kleiner Teil 

für die Weiterbildner. 
• Andrea Laukamp meint, dass Messen nur 1x im Jahr stattfinden und dass das Siegel über das 

ganze Jahr sichtbar gemacht werden sollte. Sie berichtet, dass sie jeden Freitag drei Werte in 
LinkedIn postet und jeder einen Kommentar abgeben kann, der sich für dieses Thema 
interessiert und dass doch jeder Delegierte sich das anschauen und kommentieren soll, dass 
dadurch viel mehr Aufmerksamkeit entstehen könnte.  

o Ralf Appelt meint, dass der Mittwoch besser wäre als der Freitag. 
• Marina Kuckertz gibt zu bedenken, dass bei einer Messebeteiligung von zwei Messen acht 

Tage anfallen und wir vom FWW das personell nicht schaffen, da wir ja alle im Ehrenamt für 
das FWW unterwegs sind. 

• Joerg-Friedrich Gampper und Silvia Schuma meinen, dass die Verbände das FWW personell 
unterstützen sollten. 

• Andrea Laukamp meint, dass alle helfen sollten, aber nur die „richtigen“ Personen eingesetzt 
werden sollten, die auch verkaufen können.  

Berücksichtigt werden muss wer vom Präsidium mit dabei ist. Einerseits wollen die Verbände, 
dass das FWW auf beiden Messen vertreten ist, aber es besteht noch Klärungsbedarf. 
• Berend Hendriks sieht die didacta in „trockenen Tüchern“, die Zukunft Personal eher erst in 

2024. 
o Im Budget sollten aber schon Kosten für die Zukunft Personal von € 7.000 

aufgenommen werden. 
 
Soll es ein Budget für die didacta und die Zukunft Personal á € 7.000,00 geben? 
Abstimmung: 11 Ja Stimmen – 1 Nein Stimmen – 3 Enthaltung  

Es folgt ein Vorschlag aus dem Plenum, eine extra Online-Veranstaltung zusammen mit dem 
DVWO zum Thema didacta anzuberaumen, um gleich das Konzept auszuarbeiten.  

Abstimmung: 8 Ja Stimmen – 4 Enthaltungen 

Wer hat Interesse an einer didacta Teilnahme: 

7 Interessenten + das NKF als Tagesstand 
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• Neugestaltung der Webseite in 2023 – Marina Kuckertz 

o Zur Neugestaltung der Webseite bitten wir Euch um Eure schriftliche Unterstützung. 
▪ Bitte beantwortet uns per E-Mail bis zum 30. November 2022 folgende 

Fragen: 
▪ Was ist gut an der Webseite? 
▪ Was ist veränderungswürdig? 
▪ Was sollten wir ergänzen? 

 
Karl Kaiblinger meint, dass mehr Erklär-Videos schöner wären. 

Thomas Ruf schlägt vor, dass Annette ein E-Mail mit dieser Frage an alle Delegierten versenden 
soll, damit sich jeder erst einmal Gedanken dazu machen kann.  

 

Berend Hendriks meint, dass ein Digitales Zertifikat gut wäre. 

➢ Er würde auch helfen dieses zu entwickeln 

Andrea Laukamp hat einen Entwickler als Kooperationspartner, den sie dem FWW empfehlen 
kann und schlägt ein Online-Treffen mit diesem Partner vor. Dieser kann dann auch ein Angebot 
unterbreiten. 

Silvia Schuma möchte, dass auch Berend Hendriks dem FWW seinen Anbieter nennt und wir dann 
von ihm ein Angebot einholen.  

Antrag ein digitales Zertifikat zu erstellen 

10 Ja Stimmen – 5 Enthaltungen 

Antrag ein digitales Zertifikat mit Kosten von € 2.000 – 4.000 mit ins Budget aufnehmen 

7 Ja Stimmen – 8 Enthaltungen 

Bernhard Laukamp: bei den vielen Enthaltungen, bittet Bernhard darum, dass bevor eine 
Entscheidung getroffen wird, noch einmal die Delegierten informiert werden. Und es eine 
Abstimmung im Umlaufverfahren gibt. 

Joerg-Friedrich bittet bei diesem Thema zu überlegen, wie werteorientiert wir mit der 
Digitalisierung umgehen. 

 

• Zusammenfassung der MV-Aufträge aus 2018 zur Vermarktung des WerteProfils als Basis 
für die Marketing-Strategie in 2023 

• „Checkliste“ erstellen: Nutzen des persönlichen Werteprofils zum Download anbieten 
• Webinar (zum persönlichen Werteprofil und was ich davon habe) 
• Bericht / Artikel für die jeweilige Zeitschrift / den jeweiligen Newsletter des Mitglied-

Verbandes mit dem Inhalt: „Mein persönliches Werteprofil und was ich davon habe“ 
• Vortrag zum WerteProfil (Regional / Bundesweit), um bei Veranstaltungen der 

Mitgliedsverbände den Workshop Inhalte vorstellen zu können und Umsetzungsbeispiele 
erläutern zu können 

• Redaktionelle Beiträge zum WerteProfil erstellen, die die Mitgliederbände veröffentlichen 
können 

• Präsentation für die Mitglieder, um diese bei Impulstagen oder in einem Webtalk 
ansprechen zu können 

• Flyer für Messen 
• Infofilm / Erklärvideo / Bilder zum WerteProfil 
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• Werteworkshop mit Regionalgruppenleitungen 
• Link zu einem (Werbe-)Video 
• Veröffentlichung von Testimonials auf der Webseite  
• Flyer über das WerteProfil  

o um diese mit in die Begrüßungsunterlagen für neue Mitglieder zulegen  
• WerteProfil als Thema für Regionaltreffen / Fortbildung anbieten 
• Regelmäßige vorformulierte Infos an die Verbände senden, die innerhalb des Verbandes 

z.B. via Newsletter weiter kommuniziert werden. 

 
Antrag das Budget für 2023 anzunehmen 

13 Ja Stimmen – 2 Enthaltungen 

 

TOP 10 

- Antrag von Silvia Schuma und Thomas Ruf zur Satzungs- und Geschäftsordnungsänderung 

Silvia Schuma trägt den Antrag zur Satzungs- und Geschäftsordnungsänderung vor. 
• Frage von Stephan Gingter: Von wann ist die letzte Satzungsänderung – Antwort von 2020. 
• Es soll eine Arbeitsgruppe gegründet werden.  
• Karl Kaiblinger schlägt vor eine kleine Gruppe von 3 – 4 Personen zu berufen, da dann 

schneller Ergebnisse vorliegen. 
• An der Arbeitsgruppe soll der FWW Präsident teilnehmen 

Abstimmung über den Antrag: 12 Ja Stimmen – 2 Enthaltungen – 1 Nein Stimme 

Zur Arbeitsgruppe melden sich: Silvia Schuma, Thomas Ruf, Berend Hendriks und Andi 
Schmidbauer 

 

TOP 11 

- Vorstellung und Abstimmung über neuen Verband QRC – Qualitätsring Coaching und 
Beratung e.V.: 

Ist: 

• Eingetragener Verein seit 2009  
• 150 Mitglieder (12 Coachinginteressierte, außerordentliche Mitglieder | 17 Coaches QRC | 17 

MasterCoaches QRC | 22 SeniorCoaches QRC | 1 SeniorBerater) 
• Mitglied im Round Table Coaching (RTC e.V.) 
• CCE-Kommission für Zertifizierungen 
• Strategie-AG  

Bietet: 

• Qualität im Bereich Coaching und Beratung und deren ständige Weiterentwicklung 
• Werteorientiertes Miteinander mit einem klaren Leitbild und einer klaren Ethik 
• Weiterbildungen durch Partner | Peergruppen 
• Zertifizierungen für Personen und Weiterbildungsanbieter  
• Beteiligung der Mitglieder an der Gestaltung des Vereins 
• Offenheit & Vielfalt | Netzwerk und Austausch 
• Kongress 25. & 26. Feb. 2023 (Coaching zwischen Umbruch und Aufbruch | Impulse im Umgang mit Ungewissheit und 

paradoxen Aufgaben) 
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Will: 
• Teil einer Wertegemeinschaft sein  
• Mitgestalten der Werte im Bereich Weiterbildung und Coaching 
• Unseren Mitgliedern einen Mehrwert bieten 
• Den Kunden unsere Mitglieder einen Mehrwert bieten 

Vorstandsteam: 

 

Vor Abstimmung Frage aus der Runde: kann ein weiterer Coaching-Verband eine Konkurrenz 
darstellen? 

Antwort aus der Runde: Nein, wir sehen keine Konkurrenz. Es ist eher positiv, wenn weitere 
Verbände zum FWW e.V. dazukommen. 

Abstimmung: Der Qualitätsring Coaching und Beratung e.V. wird mit: 
13 Ja Stimmen und 2 Enthaltungen als neuer Verband im FWW e.V. angenommen. 

Nach dieser Abstimmung ist Ralf Appelt als Delegierter stimmberechtigt, daher dann 16 
Stimmabgaben. 
 
 
- Berufung eines Wahlleiters 

Kai Kaiblinger, VBT Österreich, stellt sich als Wahlleiter bereit. 

Abstimmung zur Wahl des Wahlleiters:       14 Ja - 0 Nein - 2 Enthaltung 

 

TOP 13  

- Wahl der Kassenprüfer 

Die bisherigen Kassenprüfer: 

Thomas Ruf (1. Kassenprüfer) und Silvia Schuma (2. Kassenprüferin) stellen sich erneut zur Wahl. 
Abstimmung zur Wahl von Thomas Ruf als 1. Kassenprüfer:       13 Ja - 0 Nein - 3 Enthaltung 
Thomas Ruf nimmt die Wahl an. 

Abstimmung zur Wahl von Silvia Schuma als 2. Kassenprüferin:       13 Ja - 0 Nein - 3 Enthaltung 
Silvia Schuma nimmt die Wahl an. 

 

Dr. Ralf Appelt 

Vorstandssprecher

Jörg Hohlfeld

Stellvertretender Vorstandssprecher 

Lydia Drissi

Schatzmeisterin
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- Wahl des Präsidenten 

Kai Kaiblinger fragt, wer sich zur Wahl stellt: 

Außer Ralf stellt sich niemand zur Wahl. 

Joerg-Friedrich Gampper stellt Antrag auf eine geheime Wahl. 

Ralf Besser verlässt den Raum. 

Abstimmung zur Wahl von Ralf Besser als Präsident:      13 Ja –  
0 Nein - 3 Enthaltung 

Damit ist Ralf Besser für weitere 3 Jahre gewählt und nimmt die 
Wahl auch an.  

Ralf Besser schlägt Annette Eich und Marina Kuckertz als 
Vizepräsidentinnen vor.  

Abstimmung zur Wahl – die im Block mit 13 Ja und 3 Enthaltungen 
abgehalten wurde – von Annette Eich und Marina Kuckertz als 
Vizepräsidentinnen:      15 Ja - 0 Nein - 1 Enthaltung 

Damit sind Annette Eich und Marina Kuckertz für weitere 3 Jahre als Vizepräsidentinnen gewählt 
und nehmen die Wahl auch an.  

 

TOP 14  

- Bericht zu WerteProzess 

Dieser Tagesordnungspunkt entfällt – aufgrund von Zeitmangel 

Stattdessen stellt Ralf Besser EMPAMOS – eine Empirische Analyse motivierender Spielelemente 

vor.  

Ziel des Projekts ist es, Brett- und Gesellschaftsspiele mit qualitativen und quantitativen 
Forschungsmethoden zu analysieren, um die motivierenden Spielelemente zu entdecken, die 
Spieleerfinder in immer neuen Variationen in ihren Spielen kombinieren. Diese Erkenntnisse 
können auf spielfremde Kontexte übertragen bzw. angewendet werden. 

Ralf kann sich diese sehr gut auch im Werte-Kontext vorstellen, um auch das FWW attraktiv und 
bekannt zu machen und fragt, wer Interesse an einem Workshop in Bremen hat. 

 

TOP 15 

- Einleitung zu Aufstellungsarbeit mit Thomas Hafer 
Dieser Tagesordnungspunkt entfällt – aufgrund von Zeitmangel 

 

TOP 16  

- Aufstellungsarbeit mit Hilfe von Werten 

Dieser Tagesordnungspunkt entfällt – aufgrund von Zeitmangel 

 

TOP 17  

- Auswertung der Wertearbeit 

Dieser Tagesordnungspunkt entfällt – aufgrund von Zeitmangel 
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Top 18 

- Feedback der Delegierten / Termin nächste Mitgliederversammlung 

Feedback nur mit einem Wert bestimmen: 

Hanspeter:  Menschenwürde – vielen Dank für den großartigen Austausch in Präsenz 

Bernhard:  Gemeinschaft 

Andi:   Klarheit 

Jutta:   Transparenz 

Jens:   Wertschätzung  

Karl:   Verantwortung 

Andrea: Wahrheit 

Cécile:   Schweigen können 

Thomas:  die Runde ist offen zugänglich und zu allen Schandtaten bereit 

Birgit:   Leidenschaft 

Ralf A.:  Kooperativ 

Joerg-Friedrich: Ehrlichkeit, Spaß 

Marina: Ehrlichkeit 

Berend: Wertschätzung, Offenheit 

Silvia:  Weitsicht 

Ralf:  Respekt 

Annette: Vielfalt, Empathie 

 

 

Die nächste Mitgliederversammlung findet am 05.10.2023 statt. Ob die MV in Präsenz oder 
online veranstaltet wird, bleibt derzeit offen und wird der Situation angepasst. Allerdings geht die 
Tendenz ganz stark dazu, wieder ins Schlosshotel Bad Wilhelmshöhe in Kassel zu gehen. 

Die Mitgliederversammlung wurde um 17.20 Uhr durch Ralf Besser beendet. 
 
 
 
Essingen, 07.10.2022 

     
       
       
   

gez. Annette Eich   gez. Ralf Besser    gez. Marina Kuckertz 
Vizepräsidentin   Präsident   Vizepräsidentin 
Protokoll 

 

 


